

Jean-Claude Monod

Qu'est-ce qu'un chef en démocratie ?

Conférence publique

Avenue de Cour 33
Lausanne
Salle C33-312
vendredi 28 novembre
2014
de 17 h 30 à 19 h 30

Démocratie hégémonique, démocratie radicale et e-démocratie. Sur quelques tensions et renouvellements de l'autorité démocratique

Université de Lausanne
Haute école pédagogique du canton de Vaud

Jean-Claude Monod, directeur de recherches
au CNRS (Archives Husserl, UMR 8547, CNRS/
Ecole Normale Supérieure)

**vendredi 28 novembre 2014,
17h30 - 19h30**

Salle C33-312 - Entrée libre
Renseignements: pierre.status@hepl.ch

L'hypothèse que nous voudrions développer est que la démocratie est traversée par une tension entre deux motifs ou deux interprétations déjà en germe en Grèce ancienne: celui d'une « démocratie hégémonique », en un sens non péjoratif, ou du moins pas nécessairement péjoratif, étymologiquement: une démocratie pourvue d'un « hegemon », d'un élément directeur, d'une direction, peut-être d'un « chef »; et celui d'une « démocratie radicale », qui conteste toute structure de délégation ou de « direction » et entend donner une effectivité maximale à l'idée d'un auto-gouvernement du peuple. Ces deux conceptions de la démocratie sont sans doute vouées, tout à la fois, à s'affronter et à se transformer elles-mêmes notamment sous l'effet des nouvelles technologies et des nouvelles formes de « participation » qu'elles permettent. Faut-il choisir entre ces « alternatives », ou bien faut-il les maintenir en tension dialectique? Quelles sont les promesses, mais aussi les éventuels dangers et illusions qu'elles véhiculent?

Unil

UNIL | Université de Lausanne

hep/

Haute école pédagogique
Avenue de Cour 33
CH-1014 Lausanne

www.hepl.ch